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Ilustre Municipalidad de Los Lagos 

            Región de Los Ríos 

          Secretaria Municipal 

 

 

 

ACTA SESION EXTRAORDINARIA N° 9 

CONSEJO COMUNAL DE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL (COSOC) 

COMUNA DE LOS LAGOS 

 

 

 

En Los Lagos a  29 de octubre de  2014, siendo las 10:00 horas, en la Sala de Concejo 

Municipal,  se da inicio a la Sesión Ordinaria N° 10 de Consejo Comunal de la Sociedad 

Civil. Preside la sesión la Consejera Sra. Haydee Cerda Carrillo, actúa como ministro de fe 

la Secretaria Municipal  Sra. María Soledad Espinoza Munita, en presencia de Sra. Raquel 

González Luengo profesional de apoyo Cosoc y los siguientes Consejeros 

 

CONSEJERO (A) ASISTENCIA 

Haydee Cerda Carrillo PRESENTE 

Maxi Patiño Bravo PRESENTE 

Alejandro Paredes Barrera  PRESENTE 

Jorge Zambrano Viveros AUSENTE 

María Esparza Romero  AUSENTE 

Silvia Balladares Ortega  PRESENTE 

Gladys Santibáñez Leiva  PRESENTE 

Santiago Acuña Aguayo PRESENTE 

Nancy Sanhueza Urrutia     AUSENTE 

Juan Huenchu Huenchu AUSENTE 

Eleticia Muñoz Poblete      AUSENTE 

  

 

Vicepresidenta Consejera Haydee Cerda: Se abre la sesión. 

La Tabla para el día de hoy es la siguiente: 

 

1.- APROBACIÓN ACTA SESIÓN ANTERIOR 

 

2.- TABLA 

 

2.1 SR. GERARDO TORRES PRESENTA FONDOS CONCURSABLES 

 

2.2 ENTREGA PADEM 2015 

 

2.3 SR. JOSE OPAZO JEFE DEPTO. ADMINISTRACION Y FINANZAS PRESENTA PRESUPUESTO 

MUNICIPAL. 

 

DESARROLLO: 
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1.- APROBACIÓN ACTA SESIÓN ANTERIOR 

Secretaria Municipal: Antes comentarles que la Consejera Silvia Balladares me ha 

señalado que no confecciono el acta de la sesión anterior ya que manifestó en una 

reunión de trabajo del COSOC su intención de no seguir en ese cargo.  

Efectivamente en esa oportunidad al no ser sesión formal de COSOC se le respondió que 

su renuncia debía presentarla formalmente en una reunión de COSOC para poder elegir 

reemplazante. 

Por lo tanto comunico formalmente la renuncia de la Consejera Balladares al cargo de 

Secretaria del COSOC. 

Vicepresidenta Consejera Haydee Cerda: Entonces tendríamos que estar eligiendo 

reemplazante ahora para que empiece a tomar apuntes de inmediato. 

Consejero Santiago Acuña:  esta reunión es extraordinaria así que no corresponde tocar 

estos temas, porque solamente en las reuniones extraordinarias se tocan los temas para los 

cuales se convocó.  

Secretaria Municipal: Exacto, pero queda presentada la renuncia de la Consejera 

Balladares a partir de esta reunión. 

Vicepresidenta Consejera Haydee Cerda: muy bien entonces  en la próxima reunión lo 

ponemos como punto en la tabla sea esta reunión ordinaria o extraordinaria. Para ahí 

nombrar el nuevo secretario o secretaria 

Secretaria municipal: Ahora en relación al acta anterior voy a dar lectura a los puntos que 

se trataron en esa oportunidad. 

Vicepresidenta Consejera Haydee Cerda: alguna observación  

Al no haber observaciones se aprueba acta anterior por unanimidad  

 

2. TABLA 

 

2.1 SR. GERARDO TORRES PRESENTA FONDOS CONCURSABLES 

Sr. Torres: buenos días a cada uno de ustedes, en realidad esto es para informarle las 

iniciativas de inversión e iniciativas de proyectos que habitualmente el municipio utiliza 

para financiar estas obras. Esto es una pincelada sobre como el municipio tiene el 

financiamiento y como nos va ayudar el funcionamiento externo del  municipio en cuanto 

lo que es la gestión de recursos y como esto se distancia del presupuesto municipal que 

vamos a ver que tiene que ver con otra arista y como estos fondos vienen en otro puntos 

de vistas a complementar la gestión municipal  

 

 
Estos son los proyectos de obras que son para los juegos, las sedes, el hospital que 

queremos, las escuelas todos estos tipos de infraestructura que habitualmente vemos que 

se están haciendo en la comuna 
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La SUBDERE es el estamento dependiendo del ministerio del interior, esto está llamado a 

administrar los recursos económicos y productivos a nivel de todas las regiones de manera 

de hacerlo más equitativamente y es simplemente la concentración geográfica que hoy 

día existe, porque si no estaríamos bajo ese concepto Santiago se quedaría con todo el 

dinero. Esos fondos por lo general se dirigen hacia los gobiernos regionales GORE, incluido 

la intendencia donde se realiza las priorizaciones regionales y a través del GORE llegan a 

los municipios  

 

      

 

También están los fondos sectoriales, eso significa dentro del presupuesto de la nación lo 

que se le asigna a cada ministerio, o sea lo que se le asigna al ministerio de obras 

públicas, Salud y Educación. Y estos fondos sectoriales también en la mayoría de los casos 

tienen y se dirigen al esquema como se van entregando los recursos. En el primer punto 

vemos cómo se van entregando los fondos sectoriales utilizando la plataforma de la 

SUBDERE en ese sentido como bajan los recursos hacia los municipios, ahí tenemos algunos 

recursos prácticos y ministerio de educación y son los recursos a través de la subdere y de 

los municipios directamente  

 

 

 
 

PROGRAMA MEJORAMIENTO UEBANO Y EQUIPAMIENTO COMUNAL PMU  

El PMU busca generar principalmente iniciativas de infraestructura para la comuna y se 

dividen hoy día en cuatro líneas que es la tradicional que hoy día es de libre disposición 
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del municipio tampoco es un fondo muy extenso, este año nosotros recibimos por PMU 

tradicional aproximadamente $18.000.000 millones de pesos los cuales se gastaron en la 

implementación de juegos y máquinas de ejercicios para otros sectores de la comuna. 

Por otro lado está la línea de emergencia en donde el municipio levanta esta iniciativa 

hacia la SUBDERE solicitando financiamiento de obras y tanto la SUBDERE hace el análisis 

técnico  de los proyectos y va priorizado por parte del Gobierno Regional  de parte del 

intendente quien determina asignándole recursos a esa iniciativa y están dos de estos 

sectores sectoriales que bajan a través de la SUBDERE es el FIE (Fondo de Infraestructura 

Educacional) esto es exclusivamente para desarrollar algunos proyectos en colegios y 

como el nombre lo dice en este caso los fondos lo aporta el ministerio de educación y se 

utiliza la plataforma de la SUBDERE y dentro de eso este año ejecutamos los servicio de 

alimentación de tres escuelas que son la Escuela Nueva España que está en ejecución, el 

liceo Alberto Blest Gana que también está en ejecución y la escuela Ustaritz que ya se 

terminó, aproximadamente esos fondos son variables porque lo asignan el ministerio de 

educación  de acuerdo a su disponibilidad presupuestaria en ese año el proyecto 

llegaron aportando aproximadamente que es de $50.000.000 millones de pesos en los tres 

y este año nosotros presentamos para el próximo año dos proyectos uno de $35.000.000 

millones y el segundo de $32.000.000 millones para también al FIE, para beneficiar la 

escuela nevada con la implementación de un patio o sea un mejoramiento para el patio 

se van a mejorar las aguas lluvias y se van a mejorar algunos problemas que tenía el patio 

y lo otro es un mejoramiento en la escuela el Salto donde se van a mejorar los sistemas de 

aguas lluvias ya que presentan en varias partes anegamiento y el mejoramiento de la 

multi cancha de la escuela. La otra línea que tiene el PMU es la línea MTT (Ministerio de 

Transporte y Telecomunicaciones) y como lo dice su nombre va destinado totalmente a 

Obras con el tema Vial de los sectores y algunas de las obras que se han hecho con los 

programas del MTT han sido mejoramiento de aceras instalación de paraderos, Garitas en 

sectores rurales vallas de protección demarcado y pintado de calles, señaléticas y todo 

ese tipo de iniciativas y nosotros en este momento vamos a iniciar el proyecto de cartera 

para una disponibilidad de que hay6 para la región en cuanto a lo que es MTT y nosotros 

deberíamos estar postulando a lo más tardar a primero de diciembre de este año y es una 

serie de proyecto que vamos a presentar la mayor cantidad posible y ojala nos asignen 

una muy buena cantidad de esos recursos  

Consejero Santiago Acuña: Ahí se incluyen luminarias? 

Sr. Torres: cuando tienen que ver directamente con el tema vial ahí sí   

Consejero Santiago Acuña: semáforos? 

Sr. Torres: la instalación de semáforos va más allá de instalar uno, porque eso tiene que 

llevar un estudio de tráfico para ver si se justifica la instalación del semáforo y ha pasado 

muchas veces se ha pedido un semáforo en calle san Martin con Balmaceda, pero 

cuando se han realizados los estudios básicamente es un conteo de vehículo por un 

determinado periodo de tiempo no dan las cantidad necesaria para poder realizar la 

ejecución de un semáforo y ese tipo de iniciativa por lo general se financian en esta línea 

y el PMU tiene una particularidad que permite solamente inversiones de $50.000.000 

millones de pesos, por lo tanto este programa se generó hace bastante tiempo y cuando 

se generó ese data en ese momento era un monto que permitía hacer bastante obras y 

hoy día es bastante restrictivo y ustedes vieron los costos que consideran la 

implementación de una sede por ejemplo y con ellos es hacer una sede prácticamente 

pequeña nada muy elaborado también hay vía en estos momentos y no han comentado 

que están estudiando la posibilidad que es un límite de fondos que hay a través de esta 

cartera para equipamiento, el PMU nació para generar fuentes de empleo y por lo tanto 

siempre tiene un componente de contratación de manos de obras local  

PROGRAMA MEJORAMIENTO DE BARRIO PMB 

La otra línea que tenemos a través de la SUBDERE que es el programa de mejoramiento 

de barrio PMB esta línea de financiamiento tiene varios lineamientos sobre a lo que actúa 
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que son: saneamiento sanitarios eso tiene que ver con red de agua potable rural y 

alcantarillado y el último proyecto que se aprobó de casi mil millones de pesos y tiene que 

ver con la línea de residuos sólidos todo lo que tiene que ver con instalación de rellenos 

sanitarios, estación de transferencia de reciclaje y también tiene que ver con la puesta en 

valor del patrimonio por ejemplo en lo que se está haciendo en la estación Collilelfu, 

t6ambien tiene que ver con infraestructura rural de diferente índole y con los proyectos de 

energía, en estos casos la SUBDERE genera estos recursos y hace traspaso de capital a los 

gobiernos regionales y a través de iniciativas que realiza los municipio se van financiando, 

en este caso el proyecto de mejoramiento de barrio permite contratar asistencia técnica 

en este caso el municipio tiene una asistencia técnica para la contratación de dos 

ingenieros civiles que ayuden a levantar cartera de proyectos por lo general los municipio 

chicos no cuentan como para pagar un profesional y es lo competitivo del mercado que 

existen en esta asistencia técnica también existen las asistencias técnicas donde se 

pueden entrar el saneamiento sanitario aparte el tema de agua y alcantarillado y el tema 

de los cementerios o sea todo lo que tenga que ver con el tema sanitario así se puede 

actuar directamente y permite también la adquisición de terreno para la construcción de 

la vivienda previo favorable al MINBU y al SERVIU, permite una gama amplia de proyecto 

que permite postulante y este fondo no cuenta con limitaciones como lo es el PMU lo que 

es los monto  

Vicepresidenta Consejera Haydee Cerda: lo que dice ahí de infraestructura rural? 

Sr. Torres: eso tiene que ver de todo tipo alumbrado público por ejemplo lo que es 

equipamiento va por la línea PMU  

 

                                                     

En este caso las principales líneas de ejecución son tradicionales FNDR, las provisiones de 

la FNDR y la línea FRIL es completamente de los FNDR y como les comentaba tiene esta 

participación en donde el gobierno regional pone un poco de dinero y lo otro lo pone el 

ministerio de los fondos sectoriales y financiar obras de gran envergadura y con respecto 

al FRIL y lo conoce en extensión y en las líneas de formalidades que abarcan y las 

provisiones en el caso que financia todo tipo de infraestructura que requieran los 

municipios y por lo tanto acá va todos los municipios y los diseños y proyectos de grandes 

envergadura a lo que llevan y la prioridad lo ponen en el Gobierno Regional y el 

intendente en este caso también en participación con el gobierno regional o sea ellos 

van decidiendo más o menos donde van priorizando una presenta un listado de proyecto 
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que va y solicita que vaya a través de políticas regionales y determinara que proyectos va 

y aunque muchos quisiéramos una cosa como un segundo estadio tal como el que 

tenemos y lo más probable que la política regional nos diga que no porque solo hay un 

solo estadio por comuna y tenemos todavía todo este periodo así que para que nos 

toque un segundo periodo tiene que pasar todas las comunas primeros o sea es de esa 

forma es como se va el reparto de los recursos y como les digo esa es la línea tradicional y 

están las provisiones son una nueva tajada que se saca del FNDR y esta con nombre y 

apellido para gastarlo en algo específico por ejemplo en saneamiento sanitario, porque 

se hacen estas provisiones, porque la política nacional tiene como determinar y vamos a 

invertir a superar el aseso de electrificación rural, entonces que es lo que vamos hacer y 

vamos a generar una provisión de uso del FNDR dentro de esta torta digamos y vamos a 

dejar una tajada exclusiva para financiar proyectos que tengan que ver con 

electrificación rural y de esa manera el estado garantiza y efectivamente se va a gastar 

en esa línea que es una política nacional que está determinada a solucionar cierta 

problemática, provisiones existen en diversos tipos, en general los gobiernos regional 

siempre hay como una pelea con el gobierno central con respecto a las provisiones 

rurales ya portar una parte de la torta esto es imposición del gobierno central por ejemplo 

dentro de los proyectos de los FNDR existe el proyecto de las escuelas fusionadas y 

tenemos proyectos de mejoramiento del gimnasio municipal y hay programas también 

que no tienen que ver con obras si no que tiene que ver con programas de diferentes 

actividad t5enemos el programa de paisaje de conservación que es un FNDR de casi 

$250.000.000 que se van a ejecutar durante dos años y que busca hacer el traspaso para 

ejercitar hoy día el paisaje y conservación y traspasar esa administración y 

funcionamiento a la asociación de municipalidades que hoy día tiene Mafil con Los Lagos 

y permitir que estas iniciativas sigan funcionando tenemos un FNDR  de casi $80.000.000 

millones para la difusión del turismo en la comuna eso lo vamos a estar implementando 

creo que a comienzo del próximo año, entonces esos son programa ahí estamos 

postulando aun proyecto a las mujeres que son víctima de violencia intrafamiliar entonces 

ahí se están gestionando tanto obras como programas que financian el FNDR con montos 

superiores a los de $50.000.000 millones que tiene el PMU y que permite al municipio contar 

con fondos que de otra manera no obtendrían presupuesto municipales en el caso como 

Los Lagos que son pequeñas no nos permitiría cubrir todas estas iniciativas o sea es 

imposible pensar que la municipalidad cuente con recursos para construir porque ni la 

mitad que ustedes priorizaron podría construirlo el municipio con recursos municipales, 

entonces se deben recurrir a estas iniciativas y la unidad es la de SECPLAN es la que está 

encargada en canalizar la iniciativa de la comunidad a través de estas fuentes de 

financiamiento que son más accesible que otras y el FNDR financia varios proyectos pero 

todas las comunas tienen cartelera de 10 a 9 proyectos y por lo tanto nunca nos van a 

financiar una cartelera completa de FDNR en un solo periodo siempre va ir saliendo de un 

proyecto y en los otros proyectos como son más pequeños y están más direccionados por 

lo tanto en los PMU FIE ellos dicen que hay tanta plata para este proyecto y así el MTT de 

este año por ejemplo a los anteriores venían designado que hay tanta plata era 

designado pero ahora viene un fondo libre, entonces ahí tenemos que aprovechar a 

mantener la máxima cantidad de recursos pero se va haciendo de esa manera  

Sra. Cerda: me gustaría hacerle una pregunta respecto a lo que es el turismo, porque 

nosotros estamos a acostumbrados a cuando uno llega a una parte o a un camping el 

problema que he visto a los que están acá en Los Lagos es que ninguno tiene baño, no 

hay parte donde tengan techitos o sea todos los camping acá son muy rústicos, entonces 

que el municipio fiscalice un poco más la infraestructura  

Sr. Torres: precisamente lo que busca estas iniciativas  y estos programas es ir capacitando 

a los prestadores de servicio porque volvemos al tema que no es el municipio que tiene 

que ver y genere herramientas para potenciar ciertas actividades en este caso a través 

de su PLADECO estableciendo como nivel central digamos el desarrollo de la comuna y 
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establece política de como orientar la inversión y por ejemplo en programas el cómo de 

difusión de turismo permite precisamente en capacitar a los que prestan servicio turístico y 

de la manera como debe enfrentar esta problemática y tampoco es llegar y decirle 

como funciona y como pueden obtener cada líneas de financiamientos capacitarlo en la 

atención de los turistas, a través de estas líneas permite abarcar estos tipos de 

problemáticas 

Vicepresidenta Consejera Haydee Cerda: pero esto no les ayuda en infraestructura 

solamente en capacitación 

Sr. Torres: como le digo esto siempre pasa por el beneficio de la comunidad o sea 

beneficios comunitarios, no hablamos de infraestructura y beneficio particular, pero si el 

camping fuera municipal y este bajo a la tutela del municipio ahí nosotros podríamos 

invertir en infraestructura, pero no podemos invertir en capacitación y se puede sumar 

directamente a una PR que este en el sector o en alguna fuente de ese tipo  

Consejero Santiago Acuña: pero lo que se especula lo del hospital nuevo, esos fondos 

saldrían de los fondos FDNR  

Sr. Torres: esos serian convenios de programación es donde el gobierno regional pone una 

parte y el ministerio de salud tendría que poner la parte más importante  

Consejero Maxi Patiño: con el tema del hospital don Gerardo, no sé si estoy bien 

informado o no pero lo que escuche que supuestamente el hospital de Los Lagos no 

estaba considerado que tan cierto es eso 

Sr. Torres: mientras una obra esté dentro de un convenio de programación todo sigue, 

pero si el convenio de programación se cancele la obra tiene un financiamiento pero 

estos convenios están programados para ciertas épocas y ciertos años, pero están los 

recursos reservados para esa época, pero como les digo mientras no se caigan el 

convenio de programación la iniciativa continua  

Consejero Santiago Acuña: otra consulta que le tengo ya que leí aquí es que hay que 

actualizar el pladeco, porque resulta que aquí hubo un profesional que estuvo metido en 

ese tema entonces eso lo del PLADECO existe entonces como hay que actualizarlo 

Secretaria Municipal: el Pladeco fue presentado al Cosoc en su oportunidad. 

Consejera Gladys Santibáñez: si efectivamente se presento.  

Sr. Torres: el Pladeco se actualizo efectivamente, o sea nosotros contamos con un 

PLADECO actualizado vigente hasta el año 2017, pero esa cartera de proyecto puede ir 

variando porque se establece con una cantidad de obras pero esa programación puede 

ir variando, pero lo importante que el pladeco está actualizado y hoy día está en 

desarrollo de la actividad turística, por lo tanto siempre la mayoría de las inversiones que el 

municipio va realizar en este periodo y postulando a estas fuentes de financiamiento pasa 

para mejorar la infraestructura para generar un desarrollo de esa actividad como 

principal tema de la comuna  

Vicepresidenta Consejera Haydee Cerda: muchas gracia a usted por venir a darnos una 

presentación de los proyectos ya que creo que era necesario para nosotros saber de este 

tema. 

 

2.2 ENTREGA PADEM 2015 

Secretaria Municipal: hace entrega del texto PADEM remitido por el Departamento de 

Educación, comentarles que la idea es que lo revisen y si tienen observaciones o 

sugerencia las hagan llegar. 

                                                

2.3 SR. JOSE OPAZO JEFE DEPTO. ADMINISTRACION Y FINANZAS PRESENTA PRESUPUESTO 

MUNICIPAL. 

Sr. Opazo: buenos días, el presupuesto municipal  año 2015 fue entregado a ustedes y hoy 

he sido puesto en tabla para hacer junto a ustedes un análisis un poco más acabado. 

Está proyectado para el 2015 $2.725.000 millones de los cuales los ingresos los componen 

en su mayoría los bienes y realización de actividades, dentro de este título tenemos todo 
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lo que es patentes comerciales, derechos de aseo, permisos y licencias, participación en 

los impuestos territorial y otros tributos, aquí en realidad los mayores ingreso los obtenemos 

por patentes comerciales y la participación de los impuestos territorial que son el pago de 

las contribuciones de todos aquellos bienes que están grabados y permisos de licencias 

de conducir con $226.000.000 millones en este Ítems es de un 25 % se va al fondo común 

municipal y el 37,5 queda en las arcas del municipio que son 226.000.000 millones que este 

ítems el 62,5% se va directamente al fondo común municipal  que es un 37,5 que se va a 

la tesorería general 

Consejero Santiago Acuña: y de eso cuanto es lo que retorna  

Sr. Opazo: de eso retorna alrededor de 1300 millones o sea nosotros aportamos alrededor 

de 200 millones pero nos devuelven alrededor de 1400 millones en el año  

Vicepresidenta Consejera Haydee Cerda: don José con lo que es licencia de conducir 

habido un aumento en este ítem 

Sr. Opazo: efectivamente hay mayor cantidad de usuarios que vienen a obtener su 

licencia  

Después viene todo lo que son las transferencias corrientes que son ingresos que nos 

llegan desde la subsecretaria regional y de otras entidades públicas aquí hay que ver los 

que son del fortalecimiento municipal y otras transferencias por cuenta corriente son 

aquellos aumentos de remuneraciones pal personal municipal entonces son esos mayores 

ingresos después tenemos renta de la propiedad que en realidad que es financiero y otras 

rentas como el arriendo del estadio o arriendo del gimnasio. Después está el ingreso de 

operación que son ventas de bienes y ventas de servicios en lo que es venta de bienes es 

los que son los terrenos del cementerio municipal  

La cuenta de otros ingresos corrientes, aquí tenemos la recuperación por las licencias 

médicas, las multas y sanciones pecuniarias que son las que explican en el juzgado de 

policía local y aquí esta lo que es aporte municipal y dentro de estas mismas líneas 

tenemos fondos de tercero que en realidad son las que vienen a obtener algún permiso 

de circulación y tienen multas impuestas en otros juzgados de policía local y después 

tenemos que hacer los respectivos traspaso a los otros juzgados  

Después tenemos la recuperación de préstamos y aquí el mayor ingreso o sea en esta 

cuenta del 31 de diciembre del 2014 tengamos por cobrar o sea por patentes 

comerciales permisos de circulación convenios de patentes comerciales, convenios de 

otros  

Después tenemos las transferencias para gastos comerciales y en realidad aquí se dejan 

abiertos esos Ítems de esta cuenta porque en realidad aquí están las líneas que hablaba 

Gerardo en la presentación anterior. 

Las orientaciones presupuestarias y el presupuesto municipal año 2015 son las siguientes: 
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Vicepresidente Concejera Haydee Cerda: los inmuebles que ustedes compran en este 

caso para PRODESAL y también esta INDAP, por eso no se cobra arriendo  

Sr. Opazo: no porque son dependencias municipales, porque a pesar de que son de 

INDAP ellos son parte del municipio, porque el contrato de los profesionales es de la 

municipalidad INDAP solamente nos aporta, pero nosotros somos los empleadores como 

municipios de los trabajadores  

Vicepresidente Concejera Haydee Cerda: en alguna parte del presupuesto estamos 

nosotros como COSOC? 

Sr. Opazo: ustedes están en Gestión interna, es para poderle devolver lo que son los 

pasajes y otras cosas  

Concejero Alejandro Paredes: estaba mirando lo que dice aquí aporte a la junta de 

vecinos los Ciruelos por qué 

Sr. Torres: es por el funcionamiento de la balsa porque no se financia por su cuenta     

Sr. Opazo: no se financia sola, también en algún momento tuve la duda y le solicite por 

escrito a la presidenta de la junta de vecinos, que me trajera un informe mensual de 

ingreso y con los ingresos que tienen mensual no alcanzan a pagar ni dos horas de una 

persona, porque a ellos se les paga el sueldo base y tiene que ser 4 de acuerdo a la 

normativa y a lo que le dijo la gobernación marítima  

Concejero Maxi Patiño: y la balsa San Javier? 

Sr. Opazo: esa esta licitada así que no tengo mucha injerencia en eso, vialidad 

directamente la licito a un privado y lo que pasa que la opera un privado pero el 

gobierno y el ministerio de transporte le entrega una subvención a ese privado para que 

opere esa balsa, o sea el recibe plata del Gobierno para operar esa balsa  

Concejero Alejandro Paredes: entonces se tendría que hacer lo mismo con la balsa de los 

ciruelos  

Sr. Opazo: lo que pasa que nosotros la postulamos una vez al ministerio de transporte, pero 

desde la seremia de transporte se le dio a elegir  que es lo que querían la balsa o un bus y 

la comunidad eligió un bus, entonces no pueden tener dos subsidios el mismo sector  

Concejero Silvia Balladares: don José el presupuesto del COSOC va a ser el mismo del 

año pasado?  

Sr. Opazo: cuanto fue el año pasado? 

Concejero Silvia Balladares: $600.000 mil pesos  

Sr. Opazo: Bueno este año se podría destinan $1.000.000 de pesos para el COSOC  

Concejero Maxi Patiño: pero esa plata en que la podría gastar  el COSOC   

Sr. Opazo: en pasaje o sea en todo lo que ustedes salgan en representación del COSOC 

Consejera Gladys Santibáñez: quedaríamos con lo mismo que tenemos hasta ahora  

Vicepresidenta Concejera Haydee Cerda: muchas gracias don José por su presentación 

Secretaria Municipal: antes de finalizar  tengo algunas cosas que comentarles: 

Sobre el presupuesto: una vez entregado el presupuesto es necesario que se reúnan y lo 

revisen y si tienen  observaciones que hacer las hagan llegar oportunamente. 

Tribunal Electoral: todas las organizaciones con derecho a participar de los COSOC deben 

validarse ante el TER. 

Concejero Santiago Acuña: y en qué consiste? 

Secretaria Municipal: primero al organización debe cumplir con lo establecido en la ley y 

su reglamento y los antecedentes del proceso de elección de directorio debe enviarse al 

Tribunal electoral para que lo valide mediante una resolución. 

Concejero Alejandro Paredes: pero a veces las organizaciones Sra. Soledad, se sienten un 

poco triste porque no le dan participación, porque le quiero contar que paso la semana 

de la cultura y donde estuvieron las organizaciones de cultura que tenemos acá en 

nuestra comuna porque hay organizaciones bien formadas y también creo que puede ser 

molesto para las organizaciones chicas, porque en el caso de la mía no nos  invitan a 

participar de  la semana de la cultura, pero si invitaron organizaciones de otras partes, y 

yo pregunto por qué ese dinero que gastan con organizaciones que no son de la comuna 
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no lo gastan con nuestras organizaciones, se podrían hacer un show con organizaciones 

de Los Lagos y aunque le den un pequeño incentivo las organizaciones de acá se 

sentirían muy bien nosotros nos sentimos un poco abandonados 

Secretaria Municipal: bueno ahí no tengo muchos antecedentes ya que no soy la 

encargada y quien coordina esos eventos, pero entiendo que si hubo participación de 

organizaciones que son de aquí de la comuna, entiendo también que la organización 

suya el Club de tango para otros eventos si ha recibido subvención y apoyo municipal así 

que por lo tanto no están tan abandonados  

Concejero Santiago Acuña: Me quedo la duda aquí en esto de que como es que 

interviene el Tribunal electoral en esto de las organizaciones. 

Secretaria Municipal: el TER  Califica el proceso eleccionario, la ley dice que todas las 

agrupaciones que tiene derecho de participar en grupos intermedios como es el COSOC 

deben hacerlo.  

Concejero Alejandro Paredes: mi organización tiene como 10 años de funcionamiento ha 

pasado ya por varias elecciones de directorio, de hecho tenemos un libro de registro o de 

inscripción, pero como ha pasado por distintas secretarias y algunas  le han hecho a ese  

libro alguna rayita al libro y a quedado con borrones  lo mismo las actas no se escriben en 

le libro de actas se están pegando en un libro  

Secretaria Municipal: pero si lo están haciendo en un libro foliado no hay problema  

Concejero Alejandro Paredes: a muy bien, pero creo que vamos a tener que ordenar el 

libro de registro de socios 

Secretaria Municipal: sobre este tema vamos a realizar junto a Patricio Flores un proceso 

de inducción a los dirigentes y también hemos pensado partir con ustedes, les avisaremos 

la fecha 

Concejero Maxi Patiño: Pero eso es para las organizaciones que están en procesos o 

paras que las que ya están listas  

Secretaria Municipal: Es necesario que esa información la conozcan todos los dirigentes 

aunque no estén en proceso de elección de directorio 

 

Concejero Santiago Acuña: al COSOC también tendría que calificarlo el tribunal electoral 

Secretaria Municipal: yo entiendo que si, de hecho cuando se conformo el COSOC aquí 

en la comuna nosotros enviamos antecedentes de todo el proceso al TER. 

Sra. González: Integrar el comité técnico para trabajar con ustedes es una tremenda 

responsabilidad y así como a ningún funcionario le sobra tiempo  va ser un gran esfuerzo 

que va tener este equipo técnico así que lo tienen que aprovechar. en este mismo 

contexto y con el fin de apoyarlos en su función hemos pensado con Soledad realizar una 

jornada de capacitación sobre varios temas que ustedes tienen que ir manejando a 

cabalidad, recuerden que ustedes son representantes de toda la comunidad  y si ustedes 

quieren exigir y poder plantearse antes las organizaciones, primero ustedes deben estar en 

conocimiento en todo lo que compete a participación y en eso caben varias leyes 

también está el tema de la ley de la transparencia; cómo se solicita información y  

documentación y que es lo que debemos de solicitar y cuánto tiempo se puede demorar 

la unidad o la municipalidad en entregarnos respuesta, todo eso debieran de conocerlo, 

lo otro de donde se ampara el COSOC de este organismo y está estipulado en la ley 

orgánica constitucional por lo tanto no es una cosa que salga de la nada y hay varias 

cosas más que vamos ir viendo paso a paso. Y hemos pensado realizar  una capacitación 

en el mes de noviembre, pensamos no hacerlo acá,  en la sala de concejo queremos 

hacerlo en algún lugar que nos permita estar mañana y tarde  para que se pueda dividir 

la jornada, una jornada de trabajo y después un espacio de esparcimiento de recreación 

y entonces para eso necesitamos un espacio no tan encerrado si no un espacio que 

propicie el tema en que se puedan conocer también ustedes y la idea es que vallan 

todos, obviamente el alcalde también.  
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Vicepresidenta Concejera Haydee Cerda: entiendo que nos falta la última etapa del 

proceso de los FRIL que es analizar las fortalezas y debilidades del proceso del FRIL y el 

segundo seria fortaleza y debilidades de la ley 20.500, se podrían ver esos temas para 

poder analizar ya que nosotros tenemos programada una reunión para ver esos temas en 

Valdivia 

Sra. González: en los FRIL hay una última etapa que hay que ver se trata de una mesa de 

trabajo de análisis de todo el proceso del FRIL por lo tanto ahí obviamente que vamos a 

revisar las  fortalezas y debilidades que se tuvo en el proceso y en la capacitación que 

estamos programando vamos a revisar la ley 20.500. 

Secretaria Municipal: les recuerdo también que el PADEM  es bueno que lo revisen y se 

pronuncien al respecto. 

Vicepresidenta Concejera Haydee Cerda: cuando y como lo hace el concejo municipal 

a mí me gustaría asistir para poder interiorizarme bien del tema   

Secretaria Municipal: al igual que a ustedes al concejo municipal se le entrega el PADEM, 

y es analizado en una reunión de comisión ahí lo revisan y después lo llevan a Concejo 

para su aprobación, en esta reunión hace la presentación la Encargada de la unidad 

técnica Pedagógica de Educación  más el director de Educación, lo conversare con el 

presidente de la comisión de educación y le hare saber su inquietud Sra. Haydee.  

Vicepresidenta Concejera Haydee Cerda: Agradecemos a todos los profesionales de la 

municipalidad que están trabajando con nosotros, por su tiempo y la información que nos 

entregan que nos permite aprender más sobre el cómo se hacen las cosas en el municipio 

y como se gestionan recursos y conocer  además los fondos existentes y los recursos con 

que cuenta el municipio para poder realizar toda su gestión. 

 

Ahora si no hay mas temas que tratar se da por finalizada la reunión 
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 ANEXO  

PRESUPUESTO SALUD Y EDUCACION 
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PRESUPUESTO DE SALUD INGRESOS 2015 

 Codigo Cuenta Descripcion de la Cuenta PRESUPUESTO 

05 CxC TRANSFERENCIAS CORRIENTES 1.780.892 

05.03 DE OTRAS ENTIDADES PUBLICAS 1.780.892 

05.03.006 DEL SERVICIO DE SALUD 1.726.767 

05.03.006.001 ATENCION PRIMARIA LEY N.19378 ART.49 1.411.253 

05.03.006.001.000.001 Percapita 1.224.209 

05.03.006.001.000.002 Desempe¤o Colectivo Variable 67.773 

05.03.006.001.000.003 Desempe¤o Colectivo Fijo 58.660 

05.03.006.001.000.004 Mejoramiento Oportunidad Conductores 1.556 

05.03.006.001.000.005 Desempe¤o Dificil 59.055 

05.03.006.002 APORTES AFECTADOS 315.514 

05.03.006.002.000.001 Promos 2015 8.000 

05.03.006.002.000.003 Resolutividad 2015 37.000 

05.03.006.002.000.004 Imagenologia 2015 20.000 

05.03.006.002.000.005 Junaeb   2015 7.000 

05.03.006.002.000.006 Atencion Domiciliaria 2015 9.000 

05.03.006.002.000.007 Cecosf 2015 40.000 

05.03.006.002.000.008 Chile Crece Contigo 2015 9.000 

05.03.006.002.000.009 Rehabilitacion Integral 2015 5.000 

05.03.006.002.000.010 Sala Era 2015 13.000 

05.03.006.002.000.011 Salud Mental 2015 5.000 

05.03.006.002.000.012 Programa Odontologico Integral 2015 40.000 

05.03.006.002.000.013 Programa Odontologico Familiar 2015 9.000 

05.03.006.002.000.014 Programa Odontologico Preventivo 2015 414 

05.03.006.002.000.015 Programa Odontologico Adulto 2015 10.000 

05.03.006.002.000.016 Equidad Rural 2015 12.000 

05.03.006.002.000.017 Capacitacion Funcionaria 2015 8.000 

05.03.006.002.000.018 Enfoque Salud Familiar 2015 5.500 

05.03.006.002.000.019 Laboratorio Compl¤ementario Ges 2015 20.000 

05.03.006.002.000.020 Registro y Estadistica 2015 1.000 

05.03.006.002.000.023 Apoyo a la Gestion Extensiones 2015 1.000 

05.03.006.002.000.037 Apoyo a la gestion Local 2015 1.000 

05.03.006.002.000.038 Vacunacion Antinfluenza 2015 300 

05.03.006.002.000.044 Apoyo Radiologico 2015 1.500 

05.03.006.002.000.046 Senama 2015 5.000 

05.03.006.002.000.050 Control joven sano 2015 1.000 

05.03.006.002.000.057 Fortalecimiento Gestion Municipal Seremi 2015 7.000 

05.03.006.002.000.059 Apoyo Infantil 2015 3.600 

05.03.006.002.000.060 Apoyo gestion Farmacos 2015 5.000 

05.03.006.002.000.061 Bienestar Salud 2015 11.000 

05.03.006.002.000.062 Salud Oral Enbarazadas 2015 200 

05.03.006.002.000.063 Mas Sonrisas para Chile  2015 8.500 
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05.03.006.002.000.064 Fondo Farmacos 2015 7.000 

05.03.006.002.000.065 Refuerzo Equipo de Salud 2015 2.500 

05.03.006.002.000.066 Mantenimiento Infraestructura 2015 2.000 

05.03.099 DE OTRAS ENTIDADES PUBLICAS 14.125 

05.03.099.000.000.001 Aguinaldo Fiestas Patrias 4.000 

05.03.099.000.000.002 Aguinaldo de Navidad 5.200 

05.03.099.000.000.003 Bono Escolaridad 2.000 

05.03.099.000.000.004 Bono Escolaridad Adicional 1.000 

05.03.099.000.000.005 Bonos Especiales 2.000 

05.03.099.000.000.006 Otros Bonos 2.000 

05.03.101 DE LA MUNICIPALIDAD A SERVICIOS INCORPORADOS A SU 40.000 

08 CXC. OTROS INGRESOS CORRIENTES 36.500 

08.01 RECUPERACION Y REEMBOLSOS POR LICENCIAS MEDICAS 36.000 

08.01.001 REEMBOLSO ART. 4 LEY N§19.345 36.000 

08.01.001.000.000.001 Licencias Medicas Isapres 20.000 

08.01.001.000.000.002 Licencias Medicas C.C.A.F La Araucana 15.000 

08.01.001.000.000.003 Accidentes del Trabajo 1.000 

08.99 OTROS 500 

08.99.999 OTROS 500 

08.99.999.000.000.001 OTROS 500 

15 SALDO INICIAL DE CAJA 100.000 

15.00 Saldo Inicial de CAJA 100.000 

  **  TOTAL  INGRESOS  ** 1.917.392 

    
 

 

 

 


